
RELATÓRIO DA REUNIÃO DOS ESTUDANTES, BOLSISTAS PIBID E RP E DCE DA
UFPEL, REFERENTE A MOBILIZAÇÃO DO ATRASO DAS BOLSAS CAPES.

Data: 04/11
Início: 17:00
Término: 18:50

-Apresentação

PAUTAS PRINCIPAIS DA REUNIÃO:
● Paralisação: redução da carga horária de parte das atividades do PIBID e RP.
● Doações: organização para arrecadação de doações para os bolsistas PIBID e RP

que se encontram em vulnerabilidade.
● Mobilização no dia 08/11: ações para contribuir na mobilização.
● Mostras das atividades PIBID e RP nas ruas.

Falas sobre a paralisação:

● A questão da redução da carga horária: ela seria reduzida em comum acordo com
os coordenadores de cada núcleo e os coordenadores institucionais, tendo como
base as horas semanais que os bolsistas precisam preencher (32h Pibid e a carga
horária do RP que é por módulo) e que os bolsistas não podem ficar por mais de 14
dias sem atividades. Para a justificativa desta redução, é destacado que os bolsistas
não estariam apenas reduzindo o trabalho, mas sim compartilhando esta carga
horária com as atividades da mobilização, sendo elas: as assembleias, as reuniões,
as organizações, os atos nas ruas, panfletagem, criação de formulários, divulgação
nas redes, comunicação das informações da mobilização à outros bolsistas, as
mostras dos trabalhos feito pelo PIBID e RP nas redes sociais e na rua, entre outros.
Esta redução seria necessária por questão de logística, já que não há como os
bolsistas conseguirem participar inteiramente das atividades dos programas, da
mobilização, da faculdade e outras obrigações que cada aluno têm.
Então, para que essa justificativa tenha efeito, foi ressaltado a importância de que
todos os bolsistas participem em massa nas ações da mobilização.

● Pensando que não são todos os bolsistas que participam efetivamente das
mobilizações, foi sugerido que cada núcleo possa conversar e ter autonomia para
decidir aderir ou não a esta proposta de redução da carga horária.

● De acordo com as informações passadas pelos coordenadores institucionais Fábio
Sangiogo e Vanessa Caldeira em uma reunião com o estudante Eduardo Celente,
esse compartilhamento da carga horária com as atividades da mobilização é
possível sim, ou seja, essas ações podem ser contabilizadas na carga horária
obrigatória dos programas PIBID e RP, pois não é somente as atividades orientadas
pelos coordenadores de núcleos e os preceptores que contam como atividades
válidas.



● Nesta redução da carga horária das atividades do PIBID e RP, seria priorizado as
ações nas escolas e reduzido as outras atividades, para abrir espaço para as da
mobilização. Como exemplo deste remanejamento: as reuniões e aulas poderiam
ser feitas quinzenalmente, no PIBID as horas dessas ações poderiam diminuir de
32h para 20h e quando necessário os estudantes poderiam priorizar as reuniões e
ações da mobilização ao invés das reuniões dos núcleos.

● A importância deste compartilhamento da carga horária é importante, pois a
mobilização demanda de muito esforço, foram feitas já: assembleias, reuniões,
ações online, divulgações, ações nas ruas, etc. e não há como os estudantes
conseguirem participar de forma ativa de todas estas ações e também participar de
forma integral das atividades dos programas.

Falas sobre as ações do movimento:
● Para além dos atos na rua, foi proposto que seja feito uma mostra de forma

presencial dos trabalhos do PIBID e RP à população, igualmente ao PIBID NA RUA
que ocorreu em 2019, para poder ser exposto a todos o trabalho feito nos programas
e a sua importância. Esta ação seria importante para alcançar a população além das
redes sociais.

Referente a esta ideia foi ressaltado a importância desta ação ser feita com cautela,
com máxima organização e respeitando todos os protocolos sanitários, pois mesmo
com as doses das vacinas a pandemia continua fortemente presente.

● A partir do grupo no whatsapp “UFPEL PIBID/RP” referente a mobilização, um grupo
de estudantes iniciou uma organização para arrecadar doações para serem
distribuídas aos estudantes que se encontram em vulnerabilidade por causa do
atraso do pagamento das bolsas de setembro e outubro.
A ideia ainda está em fase inicial, porém foi organizado um grupo no whatsapp e a
ideia é que seja feito primeiro um formulário para termos consciência de quantos
alunos estão precisando de doações. Depois será feito outro formulário
disponibilizando contato e Pix para que as pessoas possam doar dinheiro e
alimentos.
O dinheiro seria direcionado para poder auxiliar os alunos no pagamento de contas
necessárias como luz, internet, água e gás, pois de acordo com a realidade dos
alunos da UFPel, como não foi avisado previamente que haveria este atraso do
pagamento, muitos se encontram sem condições de pagar estas contas básicas que
garantem a participação nos programas e na Universidade.
As outras questões referentes a esta organização ainda estão sendo debatidas, por
isso foi proposto que mais estudantes entrem nesse grupo do whatsapp e ajudem
nesta ação.

Nesta questão das doações, o DCE disponibilizou seu espaço para ser centro de
arrecadação e para guardar as doações de comidas e os produtos de higiene e
limpeza.



● Para além da proposta das mostras dos trabalhos do PIBID e RP, foi sugerido que a
mobilização também faça ações que pressionem os verdadeiros responsáveis por
este atraso das bolsas. É importante que conscientizemos a sociedade sobre a
importância desses programas, no entanto, é fundamental que sejamos ativos nesta
pressão para garantir as bolsas atrasadas, as futuras e para garantir a permanência
do PIBID e RP. Um exemplo disso é uma ação já feita pelos estudantes no dia
anterior da reunião da CMO (na qual aprovou a primeira parte da PLN), no caso, os
estudantes comentaram em massa nas redes sociais, escreveram cartas e enviaram
emails aos senadores que iriam votar na CMO, e isso fez com que nossa
mobilização fosse percebida e que a situação dos bolsista fosse discutida e
defendida naquela reunião.

Destaques:

● Foi ressaltado que as ações propostas na reunião e a mobilização em geral são de
grande importância, pois a questão do atraso das bolsas não se refere somente a
algo contratual, mas sim que este dinheiro, em muitos casos, é essencial para a
permanência na Universidade e sobrevivência de muitos estudantes. O cenário atual
é de não recebimento das bolsas e muitas incertezas sobre o futuro dos programas,
por isso a mobilização dos estudantes é fundamental para que consigamos
pressionar os responsáveis para o pagamento das bolsas, mas também para a
permanência do PIBID e RP nesta edição e nas futuras.

● Foi ressaltado na reunião que mais estudantes, bolsistas e núcleos procurem
participar dos grupos e ajudar na mobilização, para que com isso diminua a
sobrecarga de tarefas das mesmas pessoas que atuam ativamente desde o início da
mobilização, para as ações da mobilização ter mais efeito e para que lutemos de
forma unida.

PROPOSTAS ORGANIZADAS A PARTIR DAS PAUTAS:

PROPOSTA 1:
A partir da decisão tomada na última Assembleia Nacional feita no dia 29/10, na qual traz a
proposta de continuarmos a paralisação das atividades, a primeira proposta feita nesta
reunião da UFPel do dia 04/11, é para adaptarmos essa decisão Nacional fazendo com que
os núcleos do PIBID e RP da UFPel, não paralisem de forma integral, mas sim, diminuem a
carga horária das atividades do PIBID e RP, para que com isso, possamos participar
mais ativamente das atividades da mobilização. Lembrando que as ações referentes às
escolas devem seguir normalmente e essa redução deve ocorrer nas outras atividades,
como as reuniões semanais. Portanto, não seria uma diminuição da CH no geral, mas sim
uma divisão da carga horária com as atividades da mobilização, estas que se resumem a:
as assembleias, as reuniões, as mostras de trabalhos, as manifestações nas redes, atos
nas ruas, panfletagens e etc.

Assim fica proposto:
-Diminuir a carga horária das atividades de regência e reuniões migrando o restante para as
atividades da mobilização.



-Realizar as reuniões semanais de forma quinzenal.
-Priorizar as atividades nas escolas e reduzir as atividades fora isso, como as reuniões,
grupos de estudos e etc.

PROPOSTA 2:
Sabemos que com esse atraso de dois meses da bolsa, muitos estudantes se encontram
em uma situação de vulnerabilidade, pois dependem do dinheiro das bolsas para
sobreviver, permanecer na Universidade e nos programas PIBID e RP. Desta forma, foi
criado anteriormente a esta reunião, uma pequena comissão para iniciar a organização de
arrecadação de doações para esses alunos atingidos pelo atraso das bolsas.
A proposta inicial é que sejam feitas arrecadações de comida, produtos de higiene e
limpeza, e também, seja feita arrecadação de dinheiro para compras de produtos e
alimentos faltantes e para contribuir no pagamento de contas necessárias como: luz,
internet, água e gás.
Até esta reunião ficou decidido que as doações se manteriam nestes dois cenários na qual
abrange as necessidades mais extremas dos alunos, que é comida e o pagamento das
contas fixas, pois sabemos que sem internet e luz não há como estudar no ensino remoto e
sem gás não há como cozinhar.

Assim fica proposto:
-Que os alunos que puderem, participem do grupo no whatsapp das doações para ajudar na
organização. Link do grupo: https://chat.whatsapp.com/DHU6yYLr4lRDgDZ2KK9ihX.
- Que quem não puder ajudar na organização, ajude divulgando e fazendo doações.
- Que a partir deste grupo seja melhor elaborado todas as questões referentes às doações.

PROPOSTA 3:
Vem sendo informado que o pagamento das bolsas PIBID e RP referente à setembro,
depende da aprovação total da PLN 17/2021, na qual já foi inicialmente aprovada na
reunião da CMO, mas que agora precisaria ser aprovada no Congresso Nacional e depois
assinada pelo Presidente da República. Além disso, até o dia desta reunião, não há
informações sobre a data que esta PLN será votada no Congresso, então os bolsistas se
encontram sem previsão alguma de receber as bolsas de setembro.
Diante disto o FORPIBID-RP chamou à todos para uma mobilização no dia 08/11 para
pressionar os responsáveis e para que a PLN seja votada o mais rápido possível.

Assim fica proposto:
-Apoiar a manifestação puxada pelo FORPIBID-RP no dia 08/11.
-Realizar uma manifestação online para pressionar os responsáveis a aprovar a PLN 17/21
o mais rápido possível. Através de um twittaço com a hashtag Nacional
#AprovaPLN17Câmara e pelo envio de cartas para os emails dos senadores que irão votar.

PROPOSTA 4:
A partir das discussões de que muitos cidadãos não entendem ou não tem a informação do
que é os programas PIBID e RP, sua importância e os ataques que vem recebendo, a
proposta é expandir as mostras dos trabalhos do PIBID e RP para além das redes sociais
(como foi feito com o PIBID E RP NA REDE: proposta sugerida na reunião do dia 22/10) .
Agora, se aproximando mais do evento “PIBID NA RUA” que ocorreu em 2019, onde os

https://chat.whatsapp.com/DHU6yYLr4lRDgDZ2KK9ihX


núcleos foram até a praça do centro de Pelotas para fazer essa exposição das atividades e
conversas sobre o programa PIBID.

Assim, fica proposto:
-Realizar o “PIBID E RP NA RUA”.
-Decidir uma data para este evento (sugestões iniciais: dia 13/11 ou dia 20/11)

IMPORTANTE: As propostas e discussões nesta reunião não foram abertas para
votação, mas sim expostas para que cada núcleo e cada estudante decida aderir/
participar ou não.


